

Gruppe von 40 Species auserlesener Kolibri's bildet gleichsam die ästhetische Perle in dem naturhistorischen Schmucke, womit er sein Haus ausstattete. — Er starb zu früh für die Wissenschaft, wie für seine Freunde. \*)

## 2.

Am 8. Mai d. J. (am Tage vor Himmelfahrt) fand in den Wellen des Nil, nahe bei Chartum, Oscar Brehm, Sohn des Pastor Ch. L. Brehm zu Renthendorf, ein frühes und beklagenswerthes Ende: Noch nicht bei dem nächsten Ziele seiner Wünsche und Bestrebungen sowie seiner Reise angelangt, kurze Zeit vor seiner Ankunft in Chartum, wohin er zugleich mit dem Dr. Vierthaler zur Verstärkung der Baron v. Müller'schen dritten wissenschaftlichen Expedition zur Erforschung des Innern von Afrika abgereist, ertrank der musterhaft fleissige, hoffnungsvolle junge Mann beim Baden im Nil, wohin er sich in Gesellschaft seines jüngern Bruders Alfred begeben hatte. Nach dem Briefe des Letztern wanderten beide ahnungsvoll unter dem Gesänge des bekannten Liedes „Morgenroth, leuchtet mir zum frühen Tod“ etc. nach einer Stelle nahe bei Dongola, wo Oscar früher noch nicht gebadet, bei deren Anblick der Verstorbene leichenblass ausgerufen: „Mein Gott! ich werde doch nicht ertrinken!“ Ich habe eine schreckliche Angst! Durch Alfred beruhigt, der die Stelle wegen Mangel an Strömung und Krokodilen für sicher hielt, und ermahnt, in der Nähe des Ufers zu bleiben, sah ihn dieser noch von der Mitte des Flusses aus, wohin er sich als guter Schwimmer begeben, am Ufer stehend sich waschen, als ihn plötzlich der Schrei eines Taubstummen und das Verschwinden des Bruders das Schreckliche ahnen liessen. Er eilt herbei, sendet nach Hülfe, taucht selbst — aber ebenso wie die inzwischen herbeigekommenen 15—20 Araber, vergebens in die Tiefe, bis endlich nach einer qualvollen halben Stunde mit Hülfe einer Barke — eine Leiche gefunden wird. Alle Belebungsversuche, bei denen sich neben dem Bruder besonders Dr. Vierthaler durch Umsicht und Unermüdlichkeit ausgezeichnet zu haben scheint, blieben vergeblich, selbst die Oeffnung der Luftröhre, um Luft in die Lungen zu blasen. Der Sarg wurde, mit der österreichischen Flagge und mit Palmenzweigen bedeckt, unter Begleitung einer Abtheilung türkischer Soldaten des Divan, der beiden Adjutanten des Gouverneurs, Abd-el-Wohal-Effendi und Halil-Effendi, vier Kabassen und vieler Einwohner Dongola's nach dem koptischen Friedhofe

\*) Aus den Verhandlungen des naturhistorischen Vereins zu Bonn, Jahrg. IV. p. 135 ff.

geführt, und unter den bei den koptischen Christen gebräuchlichen Ceremonien in einem Felsengrabe beigesetzt, das Grab selbst mit gebrannten Ziegelsteinen bedeckt. So ruht er in der Wüste, die er, nie ruhend, zu durchforschen gehofft und begonnen hatte. Friede sei mit seiner Asche!

Oscar Brehm war am 12. December 1823 zu Renthendorf geboren und hatte sich dem Studium der Pharmacie mit grossem Eifer gewidmet, daneben aber mit besonderer Vorliebe die naturhistorischen Hilfswissenschaften cultivirt und durch unermüdeliches Studium schöne Kenntnisse in der Botanik wie in der Zoologie, besonders der Entomologie und Ornithologie, erworben und eine bedeutende, Referenten aus eigener Ansicht bekannte Käfer- und Schmetterlingssammlung zusammengebracht. Es war dieses Studium der Naturgeschichte seine ganze Freude und Erholung, und die Reise nach Central-Afrika unter den Auspicien v. Müller's der Inbegriff aller seiner Wünsche. Wie er seine Zeit in Afrika angewendet, davon zeugt am besten die Thatsache, dass er „in zwei Monaten 242 Vögel, 4 Kasten Käfer, mehrere Kasten Schmetterlinge und zwei Ballen Pflanzen gesammelt hat.“ \*) Die Naturwissenschaft hat in ihm einen eifrigen und talentvollen Sammler und Beobachter, Baron v. Müller sicher eines der ergebensten und dankbarsten Mitglieder seiner Expedition, die trauernde Familie einen sanften, guten Sohn und Bruder verloren!

E. Baldamus.

## Zum Verzeichnisse der lebenden Ornithologen, Sammler etc.

Wir beschränken uns für jetzt bloss auf die namentliche Aufführung der in den eingesandten Verzeichnissen uns genannten Ornithologen, und behalten uns eine ausführliche Uebersicht des jetzigen literarischen Standpunktes für ein späteres Heft vor; wiederholen aber zugleich die Bitte um fernere und ausführlichere Mittheilungen, wie sie uns bisher nur aus Württemberg zugegangen sind.

### A. Württemberg.

1. C. G. Calwer, Forstassistent in Zwiefalten, sammelt Vögel u. Eier.

\*) Nach dem Wunsche des Vaters soll „sein Nachlass, mit Erlaubniss des Herrn Baron v. Müller genau erforscht, und was er Neues enthält, unter seinem Namen bekannt gemacht werden.“ Ich bin der Ueberzeugung, dass der edle Mann seine Erlaubniss, so wie die nöthigen Befehle sehr gerne geben und dadurch am besten die Asche des Frühverblichenen ehren wird.